



MUSEO
SITIO DE MEMORIA
ESMA
EX CENTRO CLANDESTINO
DE DETENCIÓN, TORTURA Y EXTERMINIO



En el edificio del Casino de Oficiales funcionó el Centro Clandestino de Detención, Tortura y Exterminio de la Escuela de Mecánica de la Armada, ESMA. Durante la última dictadura cívico-militar, entre los años 1976 y 1983, existieron en nuestro país más de 600 lugares de detención ilegal.

Aquí estuvieron detenidos-desaparecidos cerca de 5.000 hombres y mujeres. Militantes políticos y sociales, de organizaciones revolucionarias armadas y no armadas, trabajadores y gremialistas, estudiantes, profesionales, artistas y religiosos. La mayoría de ellos fueron arrojados vivos al mar.

Aquí la Armada planificó secuestros y llevó a cabo asesinatos de manera sistemática. Aquí mantuvo a los prisioneros encapuchados y engrillados. Aquí los torturó. Aquí los desapareció. Aquí nacieron en cautiverio niños que fueron separados de sus madres. En su mayoría fueron apropiados ilegalmente o robados. Muchos de ellos son los desaparecidos vivos que aún seguimos buscando.

Aquí se produjo un crimen contra la humanidad.

**memoria,
verdad y
justicia**

MUSEO SITIO DE MEMORIA ESMA

Ex centro clandestino de detención, tortura y exterminio

Abierto al público de martes a domingo de 10 a 17 h.

Entrada gratuita. Visitas guiadas. Audioguías.

Contenido no apto para menores de 12 años.

Av. Del Libertador 8151 / 8571 (ex ESMA) CABA, Argentina.
+54 (11) 5300-4000 int. 79178/80 - sitiomemoriaesma@jus.gov.ar

Agendar visitas grupales: institucionalsitiosesma@jus.gov.ar

1977

MATILDE ITZIGSOHN



Matilde Itzigsohn - Foto del archivo familiar.

Matilde Itzigsohn nació el 10 de agosto de 1949 en la ciudad de La Plata. Fue la cuarta hija de María Naymark y Miguel Itzigsohn, quien era astrónomo y comunista. Matilde hizo el colegio secundario en el Liceo Víctor Mercante de la Universidad de La Plata y mientras estudiaba, con 14 años, empezó a militar en la Federación Juvenil Comunista. Cuando terminó el colegio entró a la universidad para estudiar Física y a los 20 se sumó a militar en las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) y el Peronismo de Base; más tarde a Montoneros. En la Facultad de Ciencias Exactas se puso de novia con **Gustavo Delfor García Cappannini**. Gustavo nació el 20 de mayo de 1951, su familia vivía en City Bell. Al igual que Matilde hizo el secundario en el Víctor Mercante y luego ingresó a Exactas para estudiar Física, allí se reencontraron. Matilde y Gustavo se casaron en 1972 y tuvieron dos hijas: Lucía Raquel y María Inés.

En 1972 Matilde ingresó a trabajar al Astillero Río Santiago (ARS), ubicado en la localidad de Ensenada, regenteado por la Armada Argentina. Allí eran muy pocas las empleadas mujeres. Se desempeñó como programadora de IBM y desarrolló su militancia gremial. 'Tili', como le decían sus compañeros, fue elegida delegada por la lista Celeste, línea sindical combativa enmarcada en la Juventud Trabajadora Peronista. Uno de sus pedidos más fuertes fue el de instalar un jardín de infantes y guardería para los/as hijos/as de los/as trabajadores/as. "(...) Tenía mucha valentía y coraje y peleaba por mejores condiciones de trabajo desde una perspectiva de género" declaró María Inés García Itzigsohn en el juicio ESMA 3.

Por su condición de mujer y su origen judío fue discriminada dentro y fuera de su lugar de trabajo. En el astillero se repartieron volantes que hablaban de 'la judía Matilde' y cerca de su casa, en Bernal, aparecieron pintadas que decían 'judía te vamos a matar' y 'judía hija de puta'.

La mañana del 24 de marzo de 1976 Matilde no fue a trabajar. En el ARS se había desatado una fuerte persecución política, había infiltrados. Años después, las hijas de Matilde encontraron en la Dirección de Inteligencia de la Provincia de Buenos Aires (DIPBA) fichas con datos de los trabajadores que daban cuenta de su actividad gremial, informes de las asambleas que se hacían en el astillero y de los panfletos que se repartían, entre ellos los que hablaban de Matilde.

Horas después del golpe de Estado la Armada ingresó al ARS y se llevó a 60 empleados, entre quienes se encontraba Ana María Nievias, también delegada gremial. Durante las torturas le preguntaron por Matilde Itzigsohn. Matilde no volvió al astillero. El 31 de marzo le llegó un telegrama de despido.

El 14 de octubre de 1976 Gustavo había ido a La Plata a visitar a su madre y otros familiares. Por la tarde su tía lo acercó hasta

las calles 7 y 39, donde paraba el colectivo que iba a Capital. A las 20 h. tenía una cita en Constitución con compañeros del área de Documentación de la organización Montoneros. Esa noche fue secuestrado por el grupo de tareas de la ESMA junto a **María Laura Tacca de Ahumada, Adolfo Anselmo Eier, María Elena Miretti de Eier** y una chica cuyo nombre de guerra era '**Anahí**'. Todos fueron traídos a este centro clandestino. María Laura Tacca de Ahumada sobrevivió, Gustavo y los demás compañeros permanecen desaparecidos.

Cuando se enteró del secuestro de Gustavo, Matilde fue a la casa de Bernal, ubicada en la calle Rivadavia 1126, a buscar ropa, juguetes y pañales. A los pocos días quiso volver a buscar más cosas y sus vecinos la frenaron y le contaron que la Marina había entrado y saqueado la casa.

En los meses que siguieron a la desaparición de Gustavo, Matilde se instaló con sus hijas en un departamento en Capital que le prestaron unos amigos de sus padres y empezó a trabajar como secretaria de un consultorio médico. Regularmente se encontraba con su hermana en un cine del centro, cuando Matilde llegaba ambas se fijaban que nadie la siguiera, luego las dos entraban a la sala, donde ahí podían conversar. A veces, Matilde iba con sus hijas para que pasaran un rato con su tía y primos. También tuvo algunos encuentros con un ex compañero del astillero que había estado secuestrado y que le decía saber dónde estaba Gustavo. En algún momento empezó a sospechar de él. Su familia buscó convencerla de que se exiliara, pero ella se negaba a irse porque pensaba que Gustavo estaba vivo.

El 16 de marzo de 1977 a las cuatro de la tarde Matilde dejó a sus dos hijas, Lucía Raquel de 2 años y 8 meses y María Inés de 9 meses, en la casa de sus padres, en Av. Díaz Vélez 3957, 10° 'C' y salió a hacer unas compras, pero no regresó. Tiempo después su familia supo que fue secuestrada en las inmediaciones del departamento por el grupo de tareas de la ESMA y traída a este centro clandestino.

Los familiares de Matilde y Gustavo entablaron una intensa búsqueda. Hicieron gestiones con las Madres de Plaza de Mayo, en la DAIA, Naciones Unidas y la Cruz Roja. Pidieron una entrevista a monseñor Graselli, capellán castricense que atendía en la Capilla Stella Maris, quien les prometió averiguar por ellos. Graselli no solo no daba información de las víctimas sino que confeccionaba listas de los familiares que se acercaban a averiguar por los desaparecidos.

Matilde Itzigsohn de García Capannini fue vista en la ESMA en 1977. Aún permanece desaparecida. En 2015 se inauguró un jardín maternal en el Astillero Río Santiago, llamado *El jardín de Tili*.